



Organización
Internacional
del Trabajo



▶ Historias de vida María Chambi Quispe

María Chambi Quispe (20 años), es una mujer de las muchas jóvenes que en Bolivia buscaron activamente un empleo durante casi medio año. Nació y vive en la ciudad de El Alto en la zona Bautista Saavedra, una zona pobre y con muchas necesidades. Sus padres lucharon por sacar adelante a sus cuatro hijos y pese a las limitaciones, María logró ser una bachiller destacada por sus buenas calificaciones.

Con el deseo de ser profesional, María ingresó a la universidad pública, sin embargo, muchas dificultades la llevaron a tomar la decisión difícil y triste de retirarse. Por recomendación de su hermana mayor aplicó a la Escuela Manq'a donde fue admitida.

No es fácil encontrar trabajo

A pesar de todo, ella siente que la experiencia de sus dos prácticas laborales cambió su vida. María quiere estudiar más y viaja tres horas todos los días para trabajar cuidando niños, ahorrar y continuar su formación.



Nació y vive en la ciudad de El Alto en la zona Bautista Saavedra, una zona pobre y con muchas necesidades. Sus padres lucharon por sacar adelante a sus cuatro hijos y pese a las limitaciones, María logró ser una bachiller destacada por sus buenas calificaciones.

estudiar más y viaja tres horas todos los días para trabajar cuidando niños, ahorrar y continuar su formación. La pandemia del Covid-19 le ha generado gastos inesperados para protegerse y ha impedido que siga obteniendo ingresos extras preparando y vendiendo tortas en su barrio. Sin tiempo libre cuenta con el apoyo de su familia para alcanzar su deseo, estudiar para ser Chef.

Manq'a es una escuela que ofrece una formación práctica de corta duración en gastronomía, reconocida y avalada por el Ministerio de Educación, bajo un modelo que promueve habilidades tanto laborales como personales, así como una plena integración con la diversidad rural. Las escuelas se ubican en las zonas de mayor población juvenil para evitar la deserción.

Terminada su formación obtuvo el grado técnico básico en alimentación y gastronomía. Ante la falta de empleo se inscribió por segunda vez en la escuela para formarse en pastelería, con la ilusión de a mayor formación, mayores posibilidades de conseguir trabajo.

En el marco del programa de Inserción Laboral de la OIT, Manq'a cuenta con una red de más de 60 empresas aliadas (restaurantes, hoteles y cafeterías) donde los graduados realizan su práctica laboral. Es así como María llevó a cabo su práctica laboral en la reconocida pastelería alemana *Kuchen Stube*. En una segunda oportunidad practicó en el prestigioso hotel Casa Grande, obteniendo dos certificaciones positivas.

Terminado ese proceso, ella siguió buscando trabajo sin conseguirlo. A pesar de todo, ella siente que la experiencia de sus dos prácticas laborales cambió su vida. María quiere



En el marco del programa de Inserción Laboral de la OIT, Manq'a cuenta con una red de más de 60 empresas aliadas (restaurantes, hoteles y cafeterías) donde los graduados realizan su práctica laboral.

** Esta nota se elaboró con los insumos proporcionados por la consultora Kathia Ferrufino*

